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Глава государства о территориальной 
обороне: акценты

В Шклове под руководством 
Президента обсуждены вопросы 
территориальной обороны. 
По большому счету, одна из ключевых 
тем национальной безопасности. 
У Главы государства она на личном 
контроле. Речь о важнейшей 
составляющей обороноспособности 
нашей страны. Обстановка в мире 
складывается так, что никто не знает, 
что может случиться завтра. И люди 
это все отчетливее понимают. Да, 
мы миролюбивая страна, но постоять 
за себя при необходимости просто 
обязаны. 

 ɴ ЦЕЛИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ОБОРОНЫ:
 � придание обороне государства всенародного 
характера;

 � повышение возможностей военной органи-
зации государства по защите суверенитета 
и территориальной целостности страны;

 � создание условий для устойчи-
вого функционирования государ-
ственных органов и организаций, 
экономики, объектов инфраструкту-
ры и жизнедеятельности населения 
страны при возникновении военной 
угрозы и в военное время.

О правильном решении
— За прошедший год мы на себе ощутили, как 
деструктивное информационное воздействие, эко-
номическое, политическое давление, которые шли 
с Запада, влияли на мировоззрение наших людей, 
толкали некоторых из них фактически на преда-
тельство собственного народа. Всегда необходи-
мо давать такой отпор подобным деятелям, что-
бы в памяти врага он отпечатался на многие годы. 
И на это способна только всенародная оборона, 
если мы все будем защищать свою землю. Решение, 
принятое 20 лет назад, о создании территориаль-
ной обороны, за эти годы подтвердило свою целе-
сообразность. Я всегда переживал: надо делать, 
не надо. Сегодня мы убеждены, что поступили пра-
вильно. Это надо было делать.

О том, что сделано
— В вопросах развития территориальной обороны сделано 
уже немало. Усовершенствованы способы выполнения задач. 
Обеспечена согласованность действий различных силовых 
структур. Повышена оперативность, устойчивость системы 
управления территориальной обороной. Проводится целена-
правленная подготовка должностных лиц — от губернаторов 
до командиров рот и рядовых бойцов территориальных войск. 
Ведется планомерная работа по обеспечению вооружением, 
техникой. Осуществляется накопление материальных средств 
для нужд территориальной обороны, районов и городов.

О вооружении 
территориальных 
войск
— Вооружение, в общем-
то, хорошее, только надо 
еще раз проверить (что мы и 
будем делать в течение этого 
и будущего года), насколько 
в исправном состоянии нахо-
дятся оружие и боеприпасы.

О подготовке 
руководителей
— От того, насколько полно они вла-
деют положением дел с подготов-
кой своих подчиненных, знают задачи 
и способы организовать их выполне-
ние, зависит общий успех в организа-
ции территориальной обороны. Гене-
ральный штаб, руководство армии 
и страны поможет вам, и военных при-
шлем для связи и помощи в управле-
нии организацией работы территори-
альными войсками. Это будет один-два 
человека. Самим на местах — предсе-
дателям райисполкомов и облиспол-
комов — надо научиться воевать.

 ɴ ВАЖНЕЙШИЕ ЗАДАЧИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ОБОРОНЫ:
 � охрана и оборона объектов;

 � выполнение отдельных боевых 
задач совместно с соединениями 
и воинскими частями Вооруженных 
Сил при отражении акта вооружен-
ной агрессии;

 � борьба с десантно-диверсионными 
силами и незаконными вооружен-
ными формированиями;

 � участие в усилении охраны участков 
Государственной границы страны;

 � ведение вооружен-
ной борьбы на вре-
менно оккупирован-
ной противником 
территории;

 � участие в ликвидации последствий 
применения противником оружия;

 � участие в выполнении мероприятий 
по обеспечению поддержания ре-
жима военного положения и других 
мероприятий по обороне страны.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— В случае конфликта каждый 
двор, каждый дом, глава семьи, 
по крайней мере, должны 
суметь защитить свою 
семью, себя и, естественно, 
все вместе — ту землю, 
территорию, на которой 
они живут. Вот это будет 
всенародная защита.

Всенародная защита

Какой быть 
территориальной обороне/
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 ɴ УЧЕНИЯ
 � Командно-штабные 
учения с участием 
войск территори-
альной обороны 
пройдут в ближай-
шее время в Грод-
ненской области. 
Они продолжат 
серию учений, которые уже  
состоялись в Могилевской  
области и сейчас проходят 
на Брестчине. 

 ɴ ЦИФРА ɴ ПЕРСПЕКТИВЫ
 � Система территориальной оборо-
ны будет развиваться по четырем 
основным направлениям: совер-
шенствование системы органов 
управления, штатной структуры, 
повышение обученности и слаженности подразделений 
и органов управления, повышение запасов материаль-
ных средств. Для этого разработаны концепция строи-
тельства территориальной обороны до 2030 года, план 
строительства и развития ТО на 2021—2025 годы, планы 
применения войск ТО в ходе действия региональной 
группировки войск.

Задачи  
на местах
— Надо знать свои объек- 
ты, которые вы будете охранять.  
Вам надо знать каждого человека в лицо 
вместе с военкомом, они все у вас в спи-
ске присутствуют. У нас 500 человек 
по Шкловскому району? Вы должны знать, 
где они находятся, чтобы не пять-шесть 
месяцев мы их отмобилизовывали, а, если 
нужно, подняли по тревоге и в течение 
суток они приехали к вам. Должна быть 
техника соответствующая. Все руководи-
тели предприятий, где эта техника сосре-
доточена в мирное время, должны знать, 
что она подлежит мобилизации. Условно, 
в любой момент приехали, подняли по тре-
воге, трое суток — и все на местах. Охра-
няют те объекты, которые нужно охранять. 
И к этому в стране все должны готовить-
ся после сегодняшнего мероприятия. Одна 
из целей встречи — дать сигнал на места, 
чтобы они подобным образом в каж-
дой зоне (у нас их семь), в каждом районе 
были готовы отмобилизоваться в тот срок, 
в который будет принято решение Прези-
дентом. А председатели местных органов 
власти вместе с руководителями районных 
и областных военкоматов должны быть 
готовы, как к уборочной кампании готовят-
ся аграрии.

О реорганизации 
военкоматов
— Когда-то военные предлагали передать 
военные комиссариаты районов и областей 
в подчинение местных органов власти. Я на 
тот момент не принял эти предложения. 
Просто побоялся менять структуру, систе-
му, исходил из того, а что это даст дополни-
тельно. Но этот вопрос не снят, мы можем 
его рассматривать и дальше. Здесь очень 
важно не только сопряжение военных 
комиссариатов с нашей военной органи-
зацией и с Министерством обороны, но и 
управляемость со стороны местных орга-
нов власти — райисполкомов и облиспол-
комов. Меня тогда настораживало, чтобы 
мы не сделали хуже в этой реорганизации. 
Поэтому если будут разумные, убедитель-
ные предложения о реорганизации воен-
ной вертикали, мы можем их рассмотреть. 
Но дело не в этом. Пока работает неплохо 
в плане управляемости и та система, кото-
рая существует.

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Виктор Хренин, министр обороны:
— На создание эффективной системы территори-
альной обороны ушло около 20 лет. На сегодня 
нет такого района, где бы не была создана соот-
ветствующая материальная база. Самое глав-
ное, чего мы достигли, — созданы организацион-
но-штабная структура, органы и средства управ-
ления. Мы достигли того уровня, когда и люди 
в погонах, и председатели областных и район-
ных исполнительных комитетов — все правиль-
но понимают, как и что нужно делать. Создан-
ная структура доказала свою функциональность 
и работоспособность. Самое примечательное — 
отношение людей к этим вопросам. Я не слышал, 
чтобы кто-то пожаловался или сказал: «Не хочу, 
не буду выполнять задачи». Наоборот, люди идут 
с желанием, у них горят глаза, они понимают, что 
будут защищать своих родных и близких, свой 
клочок земли, а в целом — нашу республику.

Леонид Заяц, председатель Могилевского 
облисполкома:
— Могилевская область достойно обеспечи-
ла формирование территориальной обороны 
на своей земле. В декабре мы создали три штаба 
территориальной обороны: на базе Бобруйско-
го, Могилевского и Кричевского районов. Моби-
лизовали в три стрелковых батальона 500 воен-
нослужащих. Люди с пониманием отнеслись 
к мобилизации, подошли к этому очень ответ-
ственно. Без роптаний и обид прибыли на сбор-
ные пункты и обеспечили достойное выполнение 
поставленной задачи: взяли в руки оружие, обе-
спечили охрану и оборону, участвовали в борь-
бе с условными диверсионно-разведывательны-
ми группами и вооруженными формированиями. 
При этом показали достаточно слаженную рабо-
ту. И мы за это очень благодарны. 

Андрей Камко, председатель Шкловского 
райисполкома:
— Глава государства дал конкретные поручения 
о том, что надо сделать на территории Шклов-
ского района. У нас будет формироваться отдель-
ный стрелковый батальон. Мы должны изучить 
каждого человека, который будет призывать-
ся в территориальные войска, провести собесе-
дования. Эти люди должны быть готовы по пер-
вому требованию явиться на призывные пункты 
и выполнить поставленные задачи.

Александр Горошкин, военный комиссар 
Могилевской области:
— Главная задача тех, кто проходит службу 
в военных комиссариатах, — взять на себя обу-
чение людей, которые будут призываться в вой-
ска территориальной обороны. Чтобы они могли 
владеть оружием, военной техникой и были гото-
вы защитить свою страну. 

Сергей Мигунов, военный комиссар Шкловского 
района:
— Костяк людей, задействованных в террито-
риальной обороне, формируется из числа офи-
церов, которые были предназначены на долж-
ности командиров батальонов, командиров рот, 
их заместителей. Имеется и резервный состав. 
Люди проверены, изучены. Тем, которые были 
замечены не в лучшем свете, мы давно сказали 
спасибо и с ними расстались.

 ɴ ФАКТ
 � Одна из важ-
ных задач для 
территориаль-
ной обороны — 
повышение 
обученности, 
слаженности 
действий войск. Для 
этого в прошлом 
году было проведе-
но 50 мероприятий, 
в этом — уже 37.

Кадровое решение
Президент представил собрав-
шимся нового председате-
ля Шкловского райисполкома 
Андрея Камко:
— Мне доложили, что он и в Горец-
ком районе, будучи заместителем председа-
теля, занимался вопросами территориальной 
обороны. Тем более. Значит, будем считать, что 
у нас в Шкловском районе будет образцово-
показательная (модель. — Прим. ред.). Подго-
товленный человек.

Дмитрий  УМПИРОВИЧ. Евгений  КОНОНОВИЧ.

 iТерриториальные войска планируется задействовать 
в совместных белорусско-российских учениях «Запад-2021». 

 i2019 г. На базе 51-й артбригады прошел сбор «Военная 
безопасность и оборона Республики Беларусь» 
с председателями облисполкомов и их замами, курирующими 
вопросы территориальной обороны. 

 � Структура войск тер-
риториальной оборо-
ны сегодня включает 
92 района и семь зон 
с соответствующим 
комплектом войск.

/
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Климат-контроль 
для парка
Китайско-Белорусский индустриальный парк «Великий камень» — 
самая крупная индустриальная зона, созданная Китаем в рамках 
инициативы «Один пояс — один путь». Его называют связующим 
звеном для бизнеса Европы и Азии, эталонным образцом 
развития и жемчужиной Шелкового пути. Сюда приходят работать 
и создавать производства пятого и шестого технологических 
укладов иностранные компании из всех уголков мира. Важную 
роль в привлечении резидентов в проект играют особые условия 
ведения бизнеса, благодаря которым открываются уникальные 
возможности воплотить в жизнь бизнес-идею любого масштаба. 
Так, недавно был сделан еще один весомый и конструктивный шаг 
на пути развития «Великого камня»: Глава государства 
11 июня подписал указ № 215, который совершенствует правовое 
регулирование, направленное на улучшение инвестиционного 
климата в Китайско-Белорусском индустриальном парке.

/ Глава государства подписал указ 
о совершенствовании инвестиционного климата 
в индустриальном парке «Великий камень»

Парк сегодня 
Особое внимание на самом высо-

ком уровне к индустриальному пар-
ку «Великий камень» логично. Беларусь 
конструктивно развивает взаимовы-
годные и, что немаловажно, долгосроч-
ные отношения с явным мировым лиде-
ром — Китаем. Сегодня Поднебесная 
постепенно выходит на первую позицию 
в рейтинге крупнейших экономик мира. 

Особое место в развитии белорус-
ско-китайских отношений занима-
ет взаимодействие в инициативе 
«Один пояс, один путь». 

Одной из ключевых точек ее ста-
новления в КНР определили Беларусь 
и строящийся здесь в 25 километрах 
от Минска индустриальный парк «Вели-
кий камень».

За годы непрерывного развития про-
ект превратился в платформу, собрав-
шую на своей территории высокотехно-
логичные производства завтрашнего дня. 
Уже сегодня в «Великом камне» работает 
71 компания из 13 стран с объемом заяв-
ленных инвестиций более 1,25 миллиар-
да долларов. На создание инфраструкту-
ры уже затрачено свыше 295 миллионов 
долларов — на 1 рубль государственных 
средств приходится 9 рублей привлечен-

ных частных инвестиций. При среднеми-
ровом значении пропорции на такие про-
екты — один к двум.

Несмотря на то что в Европе, к при-
меру, более 1000 СЭЗ и индустриаль-
ных парков, в «Великом камне» рези-
денты находят ряд особых преиму-
ществ, которые выгодно выделяют парк 
на фоне других проектов.

Парк ориентирован на четыре базо-
вых кластера: автокомпоненты, элек-
тротранспорт и электрооборудование, 
медицинская продукция и оборудова-
ние, фармацевтика, а также комплекс-

ная логистика. Ориентация производств 
резидентов на экспорт — 65—70 про-
центов, география экспорта — 25 стран.

Один из резидентов парка ООО 
«МАЗ-Вейчай», выпускающая двига-
тели стандарта Евро-5 и Евро-6, кото-
рыми оснащается грузовой транспорт 
производства МАЗ. ООО «Фаст-МАЗ» — 
предприятие по выпуску коробок пере-
дач для грузового и пассажирского 
транспорта (введено в эксплуатацию 
в конце 2020 года). ООО «Зумлион Бел-
Рус» будет производить строитель-
ную спецтехнику на базе шасси МАЗ. 

ООО «Хесс Грейт Стоун» выпуска-
ет кузова для бесконтактных троллей-
бусов. В стадии проработки находятся 
проект корпорации Geely по созданию 
производства автокомпонентов и пол-
ного цикла производства двигателей 
для легковых автомобилей стандар-
та Евро-6, а также ряд проектов 
по производству медицинских 
изделий и препаратов, соз-
дание центра традицион-
ной китайской медицины.

В этом году на тер-
ритории парка нач-
нется возведение 
ключевого объек-
та — мультимодаль-
ного контейнер-
ного терминала. 
Он позволит при-
соединиться 
к международной 
железнодорож-
ной сети, объеди-
няющей Европу, 
Китай, страны 
Балтии и Черно-
морского реги-
она, уже через 
два года.
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Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Вы как-то 
сказали однажды, 
что отношения 
между странами 
зависят от близости 
народов. Уверен, что 
Беларусь станет 
узловой платформой 
в реализации этих 
масштабных проектов 
в Евразийском регионе 
и тем самым еще 
больше сблизит 
наши народы и наши 
государства.

(Во время государственного  
визита Председателя КНР 

в Беларусь в мае 2015 года.)

Подписанным указом вводятся новые 
направления развития парка. В частности, 
создание кластеров, поддержка инноваци-
онной деятельности. 7 июня в ходе доклада 
о перспективах развития индустриального 
парка Глава государства сказал:

— Что касается кластеров, организаци-
онной структуры, если это важно и нуж-
но, — какие проблемы, мы будем идти 
этим путем. И второе — улучшение, под-
держка инновационной деятельности. 
Что еще нужно к тому, что уже сегодня 
создано? Потому что льготные условия, 
режим в парке очень привлекатель-
ны. Возможно, мы чего-то не создали. 
Исходить будем исключительно из ин-
тересов инвестора и интересов наших 
экономики, государства, общества.

В числе ключевых изменений — упро-
щение административных процедур, при-
дание большей самостоятельности орга-
нам управления парка, расширение его 
видов деятельности, поддержка стартапов, 
преференциальные условия для «якорных» 
инвесторов. Они направлены на упро-
щение, дебюрократизацию ведения биз-
неса, привлечение инвесторов в «Вели-

кий камень». В документе учте-
ны предложения Министерства 
коммерции КНР, китайских биз-
нес-кругов, резидентов парка.

Новый указ предполагает рас-
ширение основных направлений 
деятельности парка «Великий 
камень», чтобы увеличить круг при-
влекаемых инвесторов. Это произ-
водство медицинской продукции, 
медицинское обслуживание, 
лабораторная диагностика, био-
фармацевтика. 

Резидентом парка уже заплани-
рован проект по созданию центра 
традиционной китайской меди-
цины. Во всех сферах деятельно-
сти парка будут применяться тех-
нологии 5G. Появляется под-
держка инновационной дея-
тельности. Совершенствуются 
преференциальные условия 
для «якорных» инвесторов. 
Дополнительные льготы 
смогут получить проекты 
с инвестициями не менее 
50 миллионов долларов.

 ɴ КОМПЕТЕНТНО
Глава администрации индустриального 
парка Александр Ярошенко: 

«До 2025 года указ позволит 
привлечь ряд новых 
«якорных» компаний»
— Новым законода-
тельным актом зада-
ются новые векто-
ры развития парка. 
Список приори-
тетных направ-
лений пополнили 
очень актуальные сейчас 
сферы. Более широко будут применять-
ся технологии 5G и искусственный интел-
лект во всех направлениях деятельности 
парка. Дополнительный импульс разви-
тию медицинской деятельности придадут 
ряд упрощений, например, по регистра-
ции лекарственных препаратов и меди-
цинских изделий. Важнейшей новацией 
назову поддержку стартапов, что позво-
лит успешно реализовать такие про-
екты, чтобы они не оставались только 
на бумаге, а давали конкретный резуль-
тат. «Великий камень» станет площадкой, 
которая открыта для всех, кто работает 
в области инновационного предпринима-
тельства.
Указом установлен ряд преференций для 
крупных резидентов. Речь идет о проек-
тах с инвестициями 50 и более миллио-
нов долларов США. Это налоговые льго-
ты и льготы по приобретению земельно-
го участка, а также некоторые упрощения 
в сфере таможенного администрирова-
ния. По нашей оценке, до 2025 года это 
позволит привлечь несколько крупных 
«якорных» компаний. 

Первый заместитель генерального 
директора  СЗАО «Компания по развитию 
индустриального парка» 
Кирилл Коротеев: 

«Принятие указа — 
положительный 
сигнал для 
китайского 
бизнеса, что 
его слышат»
— Принятый указ — 
результат более полутора лет рабо-
ты по его подготовке. В первую очередь 
мы в его основу положили предложения 
китайской стороны. Элементы указа уже 
были заложены в стратегию развития 
«Великого камня», потому как мы надея-
лись, что рано или поздно его поддержат 
на самом высоком уровне. 
Для инвесторов важно понимать, что 
сохраняются долгосрочные отноше-
ния, набор преференций. Те предложе-
ния, которые высказывает инвестор, реа-
лизуются. Также это свидетельство того, 
что в «Великом камне» создается среда, 
которая обеспечивает удобства всей дея-
тельности инвестора.

 iТак когда-нибудь будет 
выглядеть индустриальный 
парк «Великий  
камень».

Парк завтра
Планы по развитию индустриального парка «Великий 

камень» не менее амбициозны. 
В ближайшие пять лет планируется приступить ко второму 
этапу развития, увеличить число резидентов до 170 (что 
почти в 2,5 раза превысит текущий показатель) с планиру-
емой численностью работников около пяти тысяч чело-
век и обеспечить инвестиционные вложения за пять лет 
на уровне почти 1 миллиарда долларов, нарастить годо-
вой экспорт до 350 миллионов долларов.

В этом особую роль сыграет подписанный Президентом  
11 июня Указ № 215, который совершенствует правовое 
регулирование, направленное на улучшение инвестици-
онного климата в «Великом камне».

Ранее, 7 июня, Александру Лукашенко доложили 
о перспективах развития индустриального парка. Гла-
ва государства отметил, что экосистема проекта при-

влекательна особыми финансовыми условиями, разви-
той инфраструктурой, логистикой и географическим 

местоположением. Об этом говорит стабильный 
и поступательный рост количества 
резидентов (на 10—15 процентов 
в год), а также создаваемых произ-
водств.

Индустриальный 
парк «Великий 
камень» 
представляет собой 
территориальное 
образование 
площадью 

112,5  
кв. км

188,9

75,8
96,5

Объем производства промышленной  
продукции, работ, услуг промышленного  
характера, в фактических ценах, млн руб.

138,8

68

Выручка от реализации 
товаров, продукции,  

работ, услуг, млн руб.

Экспорт товаров, 
млн долл. США

Импорт товаров, 
млн долл. США

Количество 
зарегистри- 

рованных  
резидентов

Hачисленная среднеме-
сячная заработная плата 

работников, рублей

 ɴ «ВЕЛИКИЙ КАМЕНЬ» В ЦИФРАХ*

* все данные 
за январь — 

декабрь 
2020 г.

Среднесписочная 
численность  

работников, человек

1115

13из
стран

2395

Илья КРЫЖЕВИЧ./



ПАМЯТЬ

Под покровом секретности
Нацисты не были какими-то поло-

умными маньяками, которые не ведали, 
что творили. С самого начала они зна-
ли, что совершают чудовищные престу-
пления, поэтому зачастую в своих доку-
ментах использовали эвфемизмы, заме-
няя задачи уничтожения целых народов 
другими терминами. Тот же генераль-
ный план «Ост» по личной инструкции 
самого Гитлера сделали всего в несколь-
ких экземплярах для части гауляйте-
ров, двух министров, генерал-губерна-
тора Польши и двух-трех высших чинов 
СС. Остальные фюреры СС должны были 
ознакомиться с планом в присутствии 
курьера, расписаться в том, что доку-
мент прочитан, и вернуть его. Затем, уже 
в конце войны, понимая, что этот план 
является неопровержимой уликой, кото-
рая раскрывает подлинные цели вой-
ны, которую развязали гитлеровцы, все 
копии плана уничтожили. На Нюрн-
бергском процессе о нем упоминали, но 
использовали только косвенные свиде-
тельства: докладные записки, коммента-
рии и замечания. Это позволило защит-
никам нацистских преступников утверж-
дать, что речь идет о чем-то несерьезном 
и никакого организованного планирова-
ния не было. 

В 1947 году перед очередным три-
буналом в Нюрнберге предстал Конрад 
Мейер-Хетлинг. Это был профессор Бер-
линского университета, специалист по 
селекции растений. Нацисты предложи-
ли ему заняться другой селекцией — над 
людьми. Убежденный сторонник идей 
 НСДАП, он согласился. В итоге про-
фессор стал оберфюрером СС (бригад-
ным генералом) и возглавил плановый 
отдел Главного штабного управления СС 
имперского комиссара по вопросам кон-
солидации германского народа (главк 
возглавлял лично Генрих Гиммлер). 

Сам план «Ост» немцы разрабаты-
вали скрупулезно. Только на науч-
но-исследовательские работы было 
потрачено полмиллиона марок. Это 
был целый комплекс мероприятий, 
требовавший привлечения специ-
алистов из самых разных отраслей.

И вот на суде всплыл вариант пла-
на, в создании которого участвовал Мей-
ер-Хетлинг. Он датирован маем 1942-го. 
Поразительно, но американский суд при-
нял на веру слова обвиняемого о том, что 
сам план не предусматривал соверше-
ния каких-либо преступлений, а его раз-
работка была частью служебных обязан-
ностей подсудимого. И того оправда-
ли по большинству пунктов обвинения, 
признав причастным только к членству 
в преступной организации. Он отсидел 
свои два года и десять месяцев, после 
чего спокойно продолжил научную и 
преподавательскую деятельность.

На самом деле американцы прекрас-
но понимали все значение генерального 
плана «Ост» и его преступную сущность. 
Но в условиях уже начавшейся холодной 

войны было невы-
годно выпячивать под-
линные цели нацистской 
Германии на Востоке. Сто-
яла другая задача — уравнять 
в массовом сознании Советский 
Союз с Третьим рейхом, а широкое 
знакомство с планом «Ост» разруша-
ло бы этот тщательно создаваемый миф.

Потому американцы и держали ори-
гинал плана у себя вплоть до 2009 года, 
когда он был передан в Федеральный 
архив Германии и впервые опубликован.

Сейчас мы можем утверждать совер-
шенно определенно, что в основе чело-
веконенавистнической политики, про-
водившейся гитлеровцами на оккупи-
рованной территории Советского Сою-
за, лежали три плана: «Барбаросса» 
(военная агрессия), «Ольденбург», или 
«Зеленая папка Геринга» (экономиче-
ская эксплуатация) и «Ост» (геноцид и 
колонизация).

Преступные цели
Планирование геноцида не было 

результатом только какого-то умопом-
рачения, охватившего Гитлера и его 
приспешников. Во многом это стало 
продолжением германской стратегии 
«Дранг нах Остен» — натиска на Восток. 
Она проводилась немецкими феода-
лами еще с конца первого тысячелетия 
нашей эры. Ее результатом стало поч-
ти полное уничтожение полабских сла-
вян. Белорусы знакомы с этим натиском 
в виде экспансии Тевтонского ордена на 
наши земли.

Важное влияние на 
идеологию  НСДАП оказы-
вали расовые теории, получившие 
широкое распространение в Европе в 
XIX веке. Их авторами считаются фран-
цуз Гобино и англичанин Чемберлен. Ну 
и, наконец, одним из источников вдохно-
вения для Гитлера стала теория класси-
ческой германской геополитики, разра-
ботанная Карлом Хаусхофером. Кстати, 
он читал лекции Гитлеру и Гессу, когда те 
сидели в тюрьме. Одновременно буду-
щий фюрер писал книгу «Майн кампф», 
в которой уже изложил основные прин-
ципы предстоящего порабощения сла-
вянства. Именно Хаусхофер ввел поня-
тие Lebensraum — жизненное простран-
ство, которое немцам предстояло отво-
евать на Востоке. 

С приходом нацистов к власти в 
1933 году эти планы стали тщатель-
но отрабатываться, они сопровожда-

Его долго скрывали, не хотели публиковать и хоть  
как-то упоминать. Вокруг этого документа выстроили 
целую стену молчания. Будто и не было такого 
никогда. Не разрабатывали, не утверждали, не 
подписывали, не осуществляли… Правда о нем 
была невыгодна очень многим, поскольку 
разрушала тщательно выстраиваемый миф о 
том, что происходило в годы Второй мировой 
войны. Речь о генеральном плане «Ост», 
зловещем нацистском документе, в 
котором с особой тщательностью 
была прописана судьба нашего 
народа. Наших предков. Нас 
с вами. Точнее, нашего 
небытия. Поскольку 
никаких нас не должно 
было остаться.

План Ost
СБ-тенденции  /  Четверг, 17 июня 2021  /  www.sb.by 6

/

В основе человеко-
ненавистнической 
политики, проводившейся 
гитлеровцами на 
оккупированной 
территории Советского 
Союза, лежали три плана: 
«Барбаросса» (военная 
агрессия), «Ольденбург», 
или «Зеленая папка 
Геринга» (экономическая 
эксплуатация) и «Ост» 
(геноцид и колонизация).
И после завоевания 
территории собирались 
разделить на четыре 
рейхскомиссариата 
(Остланд, Украина, 
Кавказ, Московия).

 iГиммлер и Гесс осматривают 
проекты будущих немецких 
поселений на востоке.

Какой ценой советские земли хотели  
превратить в немецкие колонии

 iНа карте — территории 
рейхскомиссариата Остланд.
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лись ста-
тистически-

ми расчета-
ми, таблицами, 

графиками.
Чтобы понять, 

с какой скрупу-
лезностью подхо-

дили гитлеровцы к 
подготовке к будущей 

политике на Восто-
ке, приведем небольшой 

пример. Они в деталях рас-
писали организацию желез-

нодорожного движения для 
перевозки в Сибирь славянско-

го населения и завоза немецких 
колонистов на наши земли. Соби-
рались даже достроить несколь-
ко тысяч километров железнодо-
рожной колеи. Были разработаны 
специальные двухэтажные поез-
да, которые должны были достав-
лять немецких хозяев в их новые 

владения на Востоке. Вагоны 
такого поезда обставлялись с 

невероятной роскошью.

Ноу-хау «избавителей»: 
голодомор и газенвагены

Одной из проблем, над которой 
бились нацистские «умы», было то, как 
быстро и эффективно избавиться от 
десятков миллионов человек. Предла-
гались разные меры. Свой план выдви-
нул статс-секретарь Имперского мини-
стерства продовольствия и сельского 

хозяйства (затем он станет и рейхсми-
нистром) обергруппенфюрер СС Гер-
берт Бакке. Он был искренне убежден, 
что решить продовольственные пробле-
мы Германии можно только лишь за счет 
Советского Союза. Но там же «лишние 
рты»! Как быть с ними? Решение пришло 
сразу — избавиться от избыточного насе-
ления в количестве 20—30 миллионов. 
Это собирались сделать через макси-
мальное сокращение пайков, уменьше-
ние затрат на питание сельского населе-
ния и просто через уничтожение местных 
жителей. Таким образом, была разрабо-
тана подробная программа организа-
ции голода. Она в полном объеме была 
испытана на еврейских гетто.

Нацисты проводили и специальные 
эксперименты. В частности, так появи-
лись газовые камеры и особое изобрете-
ние — газенвагены, попросту душегубки. 
Их появление, к сожалению, непосред-
ственно связано с белорусской землей. 
Эсэсовцы уже с осени 1939 года исполь-
зовали угарный газ для умерщвления 
своих собственных «лишних людей»: 
психически больных, неизлечимых, пре-
старелых. Это была программа Т4 (эвта-
назия), жертвами которой стали около 
275 тысяч человек. В августе 1941 года 
Гиммлер прибыл в Минск и пожелал лич-
но посмотреть на расстрел, который был 
осуществлен в его присутствии. Впечат-
лительный рейхсфюрер упал в обморок. 
И потребовал от подчиненных разрабо-
тать «более гуманные способы ликвида-
ции». В Минск завезли несколько балло-
нов с газом. А потом после ряда опытов 
разработали нехитрую конструкцию — 
газенваген. Особо отличившиеся изо-
бретатели получили премии и внеоче-
редные отпуска.

«Стерильная» зачистка
Итак, гитлеровцам нужна была рабо-

чая сила на Востоке. При этом славяне-
рабы не должны были размножаться. Так 
появилась идея стерилизации. Начались 
очередные эксперименты. Специально 
отобранных заключенных в концлагерях 
подвергали хирургической, радиоак-
тивной и химической кастрации. А затем 
внимательно изучали полученный опыт.

Особое направление проекта — пере-
селение на наши земли немецких коло-
нистов. Тем более что в Беларуси рабо-
тал крупный специалист по вопросам 
организации жизненного пространства. 
Группенфюрер СС Курт фон Готтберг, 
почти год руководивший СС и полицией 
в генеральном округе Беларуси, а затем 
после убийства Кубе ставший генераль-
ным комиссаром. До этого он возглав-

лял эсэсовское Управление по вопро-
сам поселения. Его экспериментальной 
площадкой стала Чехия. Под различ-
ными предлогами он изгонял коренных 
жителей с исконных территорий и засе-
лял туда немцев. Причем чехов угоняли 
насильно на принудительные работы. На 
счету Готтберга 400 тысяч чехов, оказав-
шихся в рабстве в «старой империи».

В геноциде участвовали не только 
эсэсовцы, но и вермахт. 17 марта 1941 года 
генерал Гальдер записал в своем днев-
нике: «Созданная Сталиным интеллиген-
ция должна быть уничтожена. Руководя-
щий механизм русской империи должен 
быть уничтожен». Вообще, собирались 
уничтожать всех харизматичных, ярких 
и творческих людей. Подобные методы 
отработали в Польше, где чудовищный 
террор был обрушен на местную интел-
лигенцию.

Нашим землям отводилась роль 
колоний. Гитлер восхищался тем, как 
относительно небольшая по террито-
рии и по населению Англия управляет-
ся с огромной Индией. Он считал, что 
этот пример подтверждает превосход-
ство белой расы. Завоеванный Совет-
ский Союз должен был стать для Гер-
мании тем же, чем Индия для Британии, 
то есть главным источником богатства и 
могущества. На специальном совещании 
он ставил главную цель — «уничтожение 
жизненной силы России».

Нацисты во всех подробностях и де-
талях разработали программу соз-
дания будущей восточной империи: 
ее построят германские господа и 
славянские рабы. Там воздвигнут 
немецкие города с роскошными 
дворцами губернаторов и прекрас-
ными домами наподобие рыцарских 
замков прошлого. Для славянского 
населения будет установлен са-
мый примитивный стандарт жизни. 
Никакого обучения. Необходимо 
только знать счет, уметь «прочитать 
указатели движения на дорогах, на-
звания немецких городов и пони-
мать некоторые немецкие слова».

Гитлер и его специалисты по России 
рассматривали Восток как некое гро-
мадное полупустое пространство, где 
живут люди, не способные к историче-
скому творчеству и созиданию. Поэтому 
разработанная гитлеровцами оконча-
тельная программа имела центральным 
звеном беспощадную расправу со сла-
вянским населением после завоевания 
Советского Союза вплоть до уничтоже-
ния основной его массы.
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Мы познакомили читателя лишь 
с самыми общими штрихами той 
чудовищной программы, которую 
собирались осуществить на 
нашей земле гитлеровцы и 
которую начали претворять 
в жизнь за время оккупации 
Беларуси и других территорий 
Советского Союза. Но даже 
по этим деталям становится 
ясно, что мы имели дело с 
невиданным ранее противником. 
На нашу землю пришел враг, 
который готовился к тотальному 
уничтожению нашего народа. 
Поэтому если в очередной 
раз кто-то задастся вопросом, 
а почему мы такое значение 
придаем Великой Отечественной 
войне и Победе, просто 
посоветуйте ознакомиться с тем 
же генеральным планом «Ост». 
Вряд ли после этого останутся 
вопросы.

Вадим  ГИГИН,  
кандидат исторических наук, доцент.

Местное же население в объеме 
75 процентов предполагалось 
выселить в огромные концентра-
ционные лагеря за Урал. Остав-
шуюся четверть — онемечить 
и превратить в послушных рабов, 
лишенных какого-либо этниче-
ского самосознания. Но и по по-
воду выселения у нас не должно 
быть никаких иллюзий. До Ван-
зейской конференции 20 января 
1942 года евреев также собира-
лись вывезти: то ли на Мадага-
скар, то ли в Бразилию. В итоге 
«переместили» в Освенцим и Тре-
блинку, Майданек и Тростенец. 
Славян ждала бы такая же участь.

Еврейское 
и цыганское 
население 
в соответствии 
с общей программой 
предстояло 
уничтожить 
полностью во всей 
Европе.

/

 iУнтерменш, недочеловек — такое на-
звание для славян ввели нацисты. 
Иллюстрация с обложки специаль-
ной брошюры. 1942 год.
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Это крупнейшее место унич-
тожения людей стоит в одном 
ряду с Освенцимом, Майдане-
ком, Треблинкой. Тростенец объ-
единяет несколько мест: уро-
чище Благовщина, где расстре-
ливали, лагерь рядом с дерев-
ней Малый Тростенец, урочище 
Шашковка, где несчастных сжи-
гали.

По официальным данным, 
здесь погибло 206,5 тыся-
чи человек. Но озвучивают 
и другие цифры: 546 тысяч. 

О них свидетельствуют доку-
менты Чрезвычайной госкомис-
сии от 1944 г. 

Сюда свозили население 
не только из Беларуси, но и 
из Австрии, Польши, Чехослова-
кии, Франции, Германии. 

Людей загружали тяжелейшим 
трудом на нужды фашистов (выра-
щивали овощи, растили скот, чини-

ли обувь-одежду), кто не справ-
лялся — расстреливали. 

Любой из охраны мог без 
причины избить, убить, повесить 
узника. Во время построения 
собаки могли в клочья разорвать 
человека. Существовали и висе-
лицы, мертвые раскачивались 
на них по нескольку дней. Дей-
ствовала комната пыток, истяза-
ния в которой длились сутки. 

Для массового уничтожения 
использовались душегубки — 
специальные автомобили с кры-
тым кузовом и герметичной две-
рью. В них вывозили в Тростенец 
узников минской тюрьмы и конц-
лагеря по улице Широкой.

Сегодня на месте страшных 
событий создан мемориальный 
комплекс. 

Шталаг-352: людей давили танками, применяли извращенные казни
Лагерь военнопленных, находившийся на террито-

рии современного микрорайона Масюковщина в Мин-
ске. Мученическую смерть здесь приняли более 
80 тысяч человек. 

Людей содержали в сараях с земляным полом, в жуткой 
вони и грязи, темноте. Хлипкие нары под телами людей 
ломались, и часто они оказывались придушенными или 
раздавленными.

С особым цинизмом относились к проштрафившим-
ся: на несколько дней их садили в миниатюрные клет-
ки с холодным полом и колючей проволокой вместо кры-
ши, встать в полный рост было невозможно. Мало кто это 
выдерживал. Бушевали болезни, в частности дизентерия.

Изможденные люди при этом тяжело трудились. Умира-
ли сотнями ежедневно. Кто своей смертью, а кого пристре-
ливали, когда бросался к ограждению за гнилой картош-
кой. Посудой в лагере, в которую наливали несъедобную 
жижу, иногда служили шапки и даже ладони. 

Применялись порка, повешение, мучительные казни. 
Например, подвешивали на крюки за подбородок.

По сведениям местных жителей, места захоронения рас-
стрелянных укатывали танком, но даже после этого земля 
продолжала шевелиться. 

Помните, люди
Политика фашистского геноцида на оккупированной  
территории Беларуси в годы Великой Отечественной войны —  
это карательные операции и тысячи сожженных деревень, лагеря 
смерти, гетто и другие места принудительного содержания, 
показательные казни и устрашающие виселицы в городах.  
Все это пришло в Беларусь 22 июня 1941 года...

/

Тростенец. Незаживающая рана 

С осени 
1941-го 

по конец 
июня 

1944 г.

С июля 
1941-го 
по июнь 

1944 г.
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Приведенные факты — лишь некоторая часть при-
меров, зримо и убедительно иллюстрирующих 
бесчеловечную суть целенаправленной политики 
уничтожения не покорившейся оккупантам бело-
русской нации в годы Великой Отечественной вой-
ны. 
Для насаждения нового порядка оккупанты избра-
ли политику геноцида. История деревень Хатынь, 
Ола, Борки, существование лагерей смерти, гет-
то, мест принудительного содержания, проведение 
карательных операций, множество других приме-
ров массового кровавого террора тому подтверж-
дение. 

Белорусский народ хотели поставить на коле-
ни, заставить служить. Нет — тогда раздавить, 
унизить, стереть с лица земли с немыслимой 
жестокостью. Не получилось. Истинные белору-
сы привыкли склонять головы перед подвигом, 
но никогда перед врагом.

Нацистами и их пособниками было проведено 
более 140 крупных карательных операций, целью 
которых было физическое уничтожение партизан, 
разорение экономической базы движения народ-
ных мстителей, убийство местного населения и угон 
трудоспособных в Германию, вывоз ресурсов, сель-
хозпродукции, скота. Разоренные деревни сжига-
лись, часто вместе с людьми. Таким образом созда-
валась мертвая зона, где не было никого и ничего... 

Особенно это проявилось в 1943 году во время 
карательной операции «Зимнее волшебство». 
Напомним, в ней участвовали латышские по-
лицейские батальоны. За полтора месяца сож-
жено более 430 деревень, уничтожены тысячи 
мирных жителей и тысячи угнаны на принуди-
тельные работы. 

Счет к фашистам и их пособникам огромный. Увере-
ны, расследование в рамках возбужденного Гене-
ральной прокуратурой уголовного дела о геноциде 
населения Беларуси в годы Великой Отечественной 
войны и в послевоенный период дополнит список 
потерь многострадального белорусского народа.

Хатынь. Иди и смотри!

Ола — это 12 Хатыней 
Почти 80 лет в некогда уютной полесской 

деревне Ола никто не живет. Фашисты сожгли 
ее вместе с жителями и теми, кто искал здесь спа-
сения, уйдя из соседних деревень — Здудичей, 
Чирковичей, Рудни, Искры, Коротковичей, Мор-
маля... Окруженная со всех сторон лесами и боло-
тами, она казалась надежным укрытием. До осво-
бождения оставалось менее шести месяцев. 

Каратели окружили деревеньку на рассве-
те. Будто для регистрации стали сгонять жите-
лей в колхозный сарай. Того, кто пытался убе-
жать, настигали пули. Из сарая выводили группа-
ми, обещая отвезти в тыл, а вели в другой конец 

деревни, заталкивали в дома, облив горючим, 
поджигали. Люди умирали от огня и взрывов 
гранат, летящих в окна и двери. Стариков и детей 
живыми бросали в огонь, а выбежавших из пла-
мени — убивали. 

Почти две тысячи человек сожжены, 
погибли здесь под пулями карателей. В небо 
взмыли 950 детских душ...

Перед тем как уйти из уничтоженной деревни, 
захватчики глумились над убитыми. Бросали тру-
пы в колодец, в ямы, обливали бензином, жгли. 
Кое-где прикрывали все снегом. 

Мемориал на месте деревни Ола жертвам 
сожженных деревень открыли в год 75-летия 
Великой Победы.

Озаричи. Это не должно повториться
Лагерь смерти недалеко от Озаричей, деревни Подосин-

ник, поселка Дерть. Создан гитлеровцами для распростране-
ния среди мирного населения и в рядах наступающей Крас-
ной армии инфекций и массового уничтожения людей. Сюда 
сгоняли под предлогом эвакуации. Вместе с узниками разме-
щали зараженных сыпным тифом, специально доставленных 
из больниц. Заражали и через хлеб, который бросали прямо в 
грязь. На голой земле на болотистом месте, обнесенном колю-
чей проволокой, с заминированными подходами содержа-
лось около 50 тысяч человек. Им нельзя было разводить огонь, 
собирать сухие ветки для подстилки, приближаться к огражде-
ниям. Иначе — расстрел... 

За несколько дней существования лагеря уничтожено 
не менее 9000 человек. 

Ежедневно здесь умира-
ли тысячи людей. Их никто 
не хоронил, трупы наме-
ренно оставляли здесь 
же. Это была настоя-
щая фабрика смерти, 
хотя и без кремато-
рия. Даже в Бухен-
вальде и Освенци-
ме у людей были 
крыша над голо-
вой и похлебка, 
в Озаричах — 
болото под 
открытым 
небом.

Трагедия произошла утром 22 марта 
1943-го. Накануне в перестрелке с пар-
тизанами убит немецкий шеф-командир 
роты Ганс Вельке. Случай из ряда вон 
для нацистов. Вельке известен в Герма-
нии: спортсмен, олимпийский чемпион 
1936 г. Фашисты пришли в ярость. Для 
подкрепления были вызваны полицей-
ские из Плещениц, а также эсэсовцы  
особого батальона Дирлевангера. В ходе 
карательной операции вышли к Хаты-
ни — небольшой деревне из 26 хат. 

Всех, кто там был, согнали в сарай. 
И подожгли… Жуткие рыдания, крики 
поднялись над округой. Кто-то вырывает-
ся из огня, но падает, скошенный пулей... 
Дети, старики, женщины, целые 
семьи. 75 детей до 16 лет, 74 взрос-
лых. Все имена установлены. 

Шесть человек стали свидетеля-
ми хатынской трагедии: единственный 

взрослый свидетель (Иосиф Каминский) 
и пятеро детей.

Иосиф Каминский, чья скульптурная 
фигура с погибшим сыном на руках встре-
чает всех, кто посещает мемориальный ком-
плекс «Хатынь», вспоминал, как поднял 
обгоревшего сына, а у того свисали кишки...

Сегодня ни на одной карте не найти бело-
русскую деревню Хатынь Логойского района. 
На ее месте в 1969 году был открыт мемори-
альный комплекс «Хатынь», ставший симво-
лом всех сожженных деревень Беларуси.

Витебская область

3541

Могилевская 
область

1682Минская 
область
1615

Гомельская 
область
1454

Гродненская 
область
306

Брестская область
835

Каратели сожгли
свыше 9000 (!)
сельских населенных 
пунктов. Многие 
не возродились. 

Почти 5300  
сел и деревень 
фашисты 
уничтожили 
со всеми или 
с частью жителей.

Нацистами и их 
пособниками было 
проведено 
более 140 
крупных карательных 
операций.

Красный Берег, 
Минское гетто  
и множество  
других мест принудительного 
содержания гражданского  
населения — таких 260.

22 марта 
1943 г.

14 января 
1944 г.

С 10 по 19  
марта 
1944 г.

Инна  ЮРЧИК. /



тая стеклянная дверь остановит милицию, 
преследующую преступников во время мас-
совых беспорядков. Хорошо хоть не догада-
лись закрыть глаза ладошками и кричать, что 
их теперь не видно. В принципе, это все очень 
ярко характеризует понимание жизни такими 
людьми. Да, вроде уже взрослые, но воспри-
ятие мира в чем-то предельно детское и наи-
вное. 

И это касается не только O’PETIT, там все 
такие. Чего стоила, например, забастовка 
в поддержку «невероятных», когда выложи-
ли списки всех заведений, ее поддержавших. 
Я даже не знаю, как это можно прокоммен-
тировать, ну вот такой бизнес. И да, бороться 
с этим можно только образованием, не просто 
так сейчас вопрос встал о пересмотре школь-
ных программ. Впрочем, не могу не отметить, 
что часть заведений на ситуацию смотрели 
адекватно и не претендовали на высокое зва-
ние «политического общепита».

Что посеешь, то и пожнешь
И раз уж заговорили о том, что корень 

многих бед лежит в образовании, нельзя 
не затронуть еще один очень важный сегмент 
бизнеса: частные школы и образовательные 
центры для детей. Я не буду приводить назва-
ния действующих школ, образовательная 
политика которых идет несколько вразрез 
с государственной, по той простой причине, 
что вопрос достаточно деликатный и зани-
маться им должны компетентные специа-
листы. Приведу только один очень нагляд-
ный пример. Не так давно за реабилитацию 
нацизма был задержан художник Алесь Пуш-
кин. В гродненском «Центре городской жиз-
ни» была организована выставка его работ. 
И в том самом помещении, где располагалась 
экспозиция, проходили занятия с детьми. Нет, 
сейчас уже все хорошо, прокуратура возбу-
дила уголовное дело в отношении руко-
водителя центра Павла Можейко и само-
го Алеся Пушкина, а также иных лиц 
за «совершение умышлен-
ных действий, 

Symbal.by
Если уж говорить о политизированных биз-

несах, то начать следует именно с этой компа-
нии. Ведь грань на самом деле очень тонкая. 
Никто не мешает законно зарабатывать день-
ги на некоей символике, чем, собственно, кон-
тора и занималась. Она не дотянула до основ-
ных событий прошлого лета в виде магазина, 
но сама по себе успела стать протестным сим-
волом. В основном реализуемая ими продукция 
была так или иначе связана с бчб-символикой 
и всем сопутствующим. Именно там и закупа-
лось большинство титульных оппозиционеров. 

Сейчас в это уже верится с трудом, но еще 
совсем недавно бчб-флаги можно было 
просто купить в магазине. Сами же «неве-
роятные» себе все счастье и испоганили.

Впрочем, платформа позиционирует себя 
еще и как некую просветительскую площадку. 
Еще в декабре 2019 года она попыталась про-
вести «политический перформанс», тогда как 
раз в моде было призывать Россию ограничить 
свое влияние в Беларуси. Актер надел маску 
соответствующего политика, его товарищ 
вооружился метлой и гонял по улицам акте-
ра в маске и с флагом. Очевидно, по задумке, 
флаг должен был быть российским, но произо-
шла накладка, его повесили не той стороной — 
получился флаг Сербии. И никто из снимавших 
ролик и размещавших его досадной оплошно-
сти не заметил.

Эта история, пожалуй, самый показатель-
ный пример, как вполне успешное некогда 
предприятие начало заниматься еще и поли-
тикой, а со временем полностью на нее пере-
ключилось, перестав быть бизнесом.

Mark Formelle 
Но есть и еще один очень интересный при-

мер, когда погоня за прибылью чуть не выби-
ла предприятие из правового поля. Небе-
зызвестный производитель одежды Mark 
Formelle в самый разгар событий прошло-
го года сообразил, что спрос на продук-
цию с символикой коллаборантов, экс-
тремистов и террористов есть, а пред-
ложения нет, и решил на этом спросе 
заработать, начав выпуск соответ-
ствующей одежды. Скольким людям 
эта одежда стоила штрафов, сколь-

ким поломала жизнь, подведя 
под статьи, история умалчи-

вает. Однако поскольку 

среди клиентов большинство было нор-
мальными людьми, подобный демарш 
вызвал такой шквал возмущения, что ком-
пании пришлось отключать коммента-
рии в социальных сетях, а впоследствии 
сворачивать все начинания, связанные 
с обеспечением «невероятных» протестной 
одеждой. 

И если с точки зрения законов капитала 
ситуация вполне объяснима, то в рамки 
человеческой морали она никак не про-
лазит. 

Вы можете себе представить, чтобы 
в 1942 году некая советская фабрика начала 
производить одежду со свастиками и немец-
кую военную форму? Ну спрос же есть, немцы 
приближаются, можно будет им продать. Вот 
примерно такой фокус и попытались провер-
нуть в Mark Formelle.

Да, люди были очень возмущены, общество 
у нас в целом все же здоровое, ситуация доста-
точно быстро вернулась в норму, но осадочек 
остался.

O’PETIT
Ну вот мы и подошли к самому интересному 

феномену — коллективному мелкому общепи-
ту. Кофейню я взял просто для примера из-за 
популярности после пенетрации  ГУБОПиК, 
а вообще таких кафе и кофеен более 60, они 
представляют собой очень интересное явле-
ние. Это как раз и есть та сфера бизнеса, кото-
рая просто не могла не поддержать «неверо-
ятных» и жаждала «перемен», совершенно 
не понимая, каких именно перемен она хочет. 

Собственно, те самые «невероятные» 
и являлись основной кормовой базой подобных 
заведений, идейно они были единым целым. 

Это поколение миллениалов, свято 
верящее, что если они будут постоянно 
продавать друг другу кофе по 50 рублей 
за чашку, то смогут поднять ВВП страны. 

И ведь не поспоришь… Но работали, зара-
батывали, верили, что они лучше всех все зна-
ют и понимают… 

Однако вернемся к заслугам вышеназван-
ной кофейни. Во время массовых беспоряд-
ков в это заведение забежало несколько коор-
динаторов протеста, которых преследовала 
милиция. И там не придумали ничего лучше, 
чем закрыть двери. То есть люди совершен-
но серьезно решили, что закры-
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События 
прошлого года 
действительно 
показали, 
что бизнес 
иногда может 
перестать 
заниматься 
своей основной 
задачей 
и превратиться 
в инструмент 
политического 
влияния. Но чем 
масштабнее 
и серьезнее 
бизнес, тем 
меньше 
он подвержен 
подобным 
метаморфозам.
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Все, что делает любой бизнес, направлено только на одно — зарабатывание денег. Иногда это может быть 
не слишком очевидно, но это всегда так. Если бизнес занимается благотворительностью, за этим стоят или налоговые 
преференции, или реклама, но точно не желание просто отдать кому-то деньги. Осознанно действовать 
себе в ущерб бизнес не может в принципе. А если такое вдруг происходит, это может означать 
только одно: бизнес превратился в инструмент влияния и занимается не зарабатыванием 
денег, а решает некие иные задачи. В подобном случае он уже не может 
называться бизнесом. И так сложилось, что летом 2020 года многие 
бизнесы превратились в те самые инструменты влияния. Вот о них 
и поговорим. И сразу замечу: это не я решил и не я назначил. 
«Невероятные» сами составили список организаций, занявших активную 
политическую позицию, и этот список даже есть в общем доступе. 

Подгнивший капитал
Любой капитал на рынке всегда стремится к одному — собственному росту. 
Это его суть, и исключений тут не бывает. Капитал должен расти, он не терпит 
убытков, заполняет собой все пустоты, уничтожает конкурентов.
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Информационный пузырь 
мыльной оперы

Дело в том, что после интервью задержан-
ного экс-главреда экстремистского телеграм-
канала руководителю ОНТ Марату Марко-
ву вся вышеназванная публика поспешила зая-
вить, что Протасевич находился под давлением, 
его «пытали» и вообще это было не интервью, 
а допрос. За причастность сына к организации 
«пытки» несчастного «мальчика Романа» лич-
ные данные пожилой матери Марата Марко-
ва были даже обнародованы в сети с характер-
ными мерзкими комментариями «невероятных» 
и многочисленной армии мобилизованных в их 
поддержку ботов, которые не стоит цитировать 
хотя бы из чувства брезгливости.

И вот незадача! Живой, абсолютно здоро-
вый, бодрый и румяный Протасевич пред-
стает перед публикой, включая зарубежных 
и отечественных журналистов либерально-
западной ориентации, иностранных дипло-
матов из стран ЕС и США. 

Роман просто манифестировал аудитории 
руками без каких-либо следов наручников: «Я 
говорю искренне, со мной все в порядке, убеж-
дений не менял, на сторону Президента не пере-
ходил, но в содеянном раскаиваюсь, в оппози-
ционном движении полностью разочаровался 
и могу рассказать почему». Однако вместо того 
чтобы осмотреть со всех сторон задержанного 
на предмет следов пыток, задавать каверзные 

вопросы, чтобы «заложник» хоть полунамеком 
обозначил свое бедственное положение, 

иностранцы начали просто уходить 
с пресс-конференции, представ-
ляя в качестве довода невнятные 
эмоциональные повизгивания 
в духе зрителей мыльной оперы 
«я не могу это видеть!», «я не могу 
в это поверить!» и пр.

«Сыворотка правды» 
против евролжи

Дошло до того, что Протасе-
вич откровенно смеялся над сво-
ими «защитниками» и их баснями 
про «пытки», «сыворотку прав-
ды», приводил практически при-
меры из зарубежной практики, 
свидетельствующие о двойных 
стандартах и лицемерии Запада. 
В ходе брифинга задержанный 
настолько разошелся и упивался 
всеобщим вниманием, что даже 
стал задавать аудитории «поли-
тические загадки». Например, 
явно проводя аналогии с бело-
русскими беглыми, Роман расска-
зал о сюжете вокруг радикаль-
ной австрийской политической 
активистки Моники Унгер, кото-
рая пыталась создать структу-
ры параллельного государства, 
включая посольства за рубежом, 
и в итоге в октябре 2019 года 
была приговорена к 12 годам 
тюремного заключения.

Появление Романа 
Протасевича на брифинге 
по актуальным вопросам, 
который проводил МИД 
на базе Национального 
пресс-центра, стало 
очередной неприятной 
неожиданностью для 
белорусских беглых 
политических деятелей 
и их опекунов в западных 
странах. 

Рано или поздно придется 
признать, что западный 
король полностью голый

/

Здесь нужно остановиться подробнее 
и отметить, что речь идет о деле подполь-
ной организации «Конфедерация Австрия», 
которая насчитывала около трех тысяч 
участников, многие из них были сторонни-
ками конспирологических теорий и придер-
живались ультраправых убеждений. При 
этом, в отличие от белорусских сторонни-
ков «страны для жизни», «Конфедерация» 
никогда не переходила к насильственным 
действиям, противоправная деятельность 
ограничивалась досужими рассуждениями 
радикалов во время совместных посиделок 
и отправкой письма Президенту РФ В. Пути-
ну с просьбой «ввести войска», на которое 
никто из представителей российского офи-
циоза не ответил. 

Однако сердобольная Вена, президент 
Ван дер Беллен и канцлер Курц, кото-
рые так любят пообщаться о демокра-
тии с Тихановской и Латушко, почему-то 
не стали вести с Унгер и ее сторонника-
ми диалог, проявлять гуманизм по отно-
шению к экстремистам.

Удар по фарисейству
По сути, приведя данный пример, Про-

тасевич в который раз ткнул Евросоюз в его 
собственные экскременты. Однако и этот 
факт пытаются заболтать в потоке эмоцио-
нальных всхлипываний, выдержанных в сти-
листике «верю/не верю». 

Совершенно очевидно, что экс-боец 
«Азова», который в рамках выбранной 
линии защиты всячески пытается прики-
нуться «просто фотографом» и «просто 
журналистом», категорически не согла-
сен с избранной ему на Западе ролью 
мученика, так как прекрасно понимает, 
куда в итоге его заведет так называемая 
«поддержка» современных политиче-
ских фарисеев.

Понимают прекрасно, что реально 
происходит с Протасевичем, и на Запа-
де. Поэтому пока пытаются использовать 
старый как мир манипулятивный при-
ем: не можешь опровергнуть информа-
цию — пытайся дискредитировать источ-
ник и условия ее получения. Точно так 
же, например, нынешний киевский режим 
пытается уйти от выполнения обязательств 
по минским соглашениям, так как белорус-
ская столица якобы не годится для прове-
дения переговоров.

Чем чаще Протасевич будет появлять-
ся на публике с разного рода разоблаче-
ниями, тем сложнее будет коллективному 
Западу и его местным адептам твердолобо 
отстаивать свою позицию. Рано или позд-
но придется признать, что западный король 
полностью голый: нет никакого прекрас-
ного демократического и правозащитно-
го костюма, вместо него — отвратительная 
и дурно пахнущая срамота лжи и двойных 
стандартов.

Александр  ШПАКОВСКИЙ,  
политический аналитик.

Мина  
под еврофарисеев

Чем чаще 
Протасевич 
будет появляться 
на публике 
с разного рода 
разоблачениями, 
тем сложнее будет 
коллективному 
Западу и его 
местным адептам 
твердолобо 
отстаивать  
свою позицию.
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 ɴ С ГОСУДАРСТВОМ 
ШУТИТЬ НЕ СТОИТ

Подпольная «Конфеде-
рация Австрия» была 
разгромлена спецслуж-
бами, а ее основате-
ли и наиболее актив-
ные участники приго-
ворены к длительным 
срокам лишения свобо-
ды, которые австрий-
ская Фемида выписы-
вала, не считаясь ни с 
возрастом, ни с былы-
ми заслугами осужден-
ных. Например, помощ-
ник Унгер, отставной 
офицер полиции, кото-
рому на момент суда 
исполнился 71 год, был 
приговорен к десяти 
годам лишения свобо-
ды. Комментируя выне-
сенный приговор, судья 
особенно подчеркнул, 
что «данное решение — 
явный сигнал о недо-
пустимости действий, 
враждебных государ-
ству».

направленных на реабилитацию и оправ-
дание нацизма», по ч. 3 ст. 130 УК. Да и част-
ное учреждение «Центр городской жизни» 
ликвидировано в связи с грубым наруше-
нием законодательства.

Но вы просто вдумайтесь в ситуацию: 
дети занимались в помещении, где находи-
лась экспозиция, которой хватило на уго-
ловное дело в отношении нескольких лиц 
и ликвидацию самого центра!

Это бизнес, на этом зарабатывают 
деньги. Но ведь предпочтения учи-
телей и учредителей не могут не от-
разиться на учебном процессе. Если 
учитель мечтает видеть всю страну 
в бчб-флагах, он найдет способ до-
нести эту мысль до детей, сможет 
подать исторические события в том 
ключе, который кажется верным 
именно ему. И если в государственных 
школах обучают по программе, то на 
частных курсах и инициативах воз-
можно вообще все что угодно. Иногда 
до совсем диковатых случаев доходит. 
Могу напомнить, как в ООО, названном 
«Польская школа», чествовали нацист-
ских преступников.

И речь сейчас идет именно о бизнесе, 
коммерческих структурах. Только вот биз-
нес этот очень тесно связан с образова-
нием наших детей. И в некоторых случа-
ях он может навредить государству гораз-
до серьезнее, чем производитель одежды 
и бунтующий общепит.

Подведем баланс 
События прошлого года действительно 

показали, что бизнес иногда может пере-
стать заниматься своей основной задачей 
и превратиться в инструмент политическо-
го влияния. Но чем масштабнее и серьезнее 
бизнес, тем меньше он подвержен подоб-
ным метаморфозам. На крупных предпри-
ятиях принятие эмоциональных решений 
попросту невозможно, тогда как мелкий 
собственник вполне может поддаться эмо-
циям и угробить собственное дело в пого-
не за некими эфемерными идеями. Однако 
суть в том, что выживает сильнейший. Если 
ты принимаешь неверные решения, то в 
бизнесе тебе делать попросту нечего. 

Что действительно радует, так это факт, 
что вся эмоциональная волна, которой 
пытались смыть способность здраво 
рассуждать, не смогла подняться до-
статочно высоко и зацепила в основном 
малый бизнес, который своими демар-
шами нанес ущерб преимущественно 
самому себе. Ну согласитесь, заба-
стовка кофейни или пиццерии — это 
даже звучит нелепо. А вот серьезные 
предприятия устояли, несмотря на все 
попытки их расшатать. Инциденты, 
конечно, были, но крупные организа-
ции, даже негосударственные, имеют 
слишком сложную структуру, дестаби-
лизировать их гораздо труднее. 

Ну а бизнес так и останется бизнесом 
и будет пытаться зарабатывать деньги 
во всех доступных сферах. Естественный 
отбор продолжится, сильные выра-
стут, слабые уйдут. И полагаю, в сле-
дующий раз, когда бизнесу будут 
предлагать поддержать некие полити-
ческие инициативы, многие предпри-
ниматели очень серьезно задумаются, 
а надо ли оно вообще. 

Юрий  ТЕРЕХ.

РАССЛЕДОВАНИЕ

/



По короткому номеру 115 в контакт-центр, соз-
данный с использованием программного обе-
спечения Центра информационных технологий 
Мингор исполкома, любой житель страны может 

сообщить об аварии, отключении электричества, качестве 
воды или уборки территории. Или оставить сообщение о 
проблеме и фото на сайте. Информация тут же будет пере-
дана специалистам, проблема по возможности оператив-
но устранена, а в последующем данные станут предметом 
аналитических исследований, обобщений и канвой долго-
срочных проектов и программ развития сферы. 

Как работает и как совершенствуется сервис? 

Дедлайн
В 2019 году портал был глобально обновлен, назван 

«Мая рэспублiка». По единому номеру специалисты 
контакт-центров отвечают на звонок или модериру-

ют поступившую заявку на пор-
тале, создают электронную 

карточку и передают заяв-
ку исполнителю, а после 
контролируют. Проигнори-

ровать обращение, отло-
жить в долгий ящик или 
сделать работу тяп-ляп 
не получится. Дедлайн 
на модерацию заявки 
на портале — сутки. На 

устранение непола-
док типа серьезно-
го прорыва трубы 
или не убранного 
подъезда тоже 
строго отведен-
ные сроки. 

— В Минском контакт-центре 110 сотрудников. 
Звонки активно начинают поступать уже с 6—7 ча-
сов утра, а основная нагрузка у диспетчеров — с 
9 до 13, именно в это время, как показывает стати-
стика, люди стремятся решить коммунальные 
проблемы, — ввел в курс дела Максим Бардович, 
директор КУП «Центр информационных техно-
логий Мингорисполкома». — Следующий пик — с 
17 до 20 часов.

При массовом отключении жилищно-коммуналь-
ных услуг возможны нюансы и ожидание ответа опера-
тора будет затягиваться.

На что жалуются
К 8 июня с начала года сервис получил 1 887 721 заявку 

(из них 130 097 — через портал) и провел 696 946 консуль-
таций. Самые популярные темы: осенью — включение ото-
пления в жилых домах, настройка и наладка систем авто-
матического регулирования; зимой в лидерах тоже ото-
пление, весной и летом — включение горячей воды после 
планового отключения. И круглогодично актуальные темы: 
неполадки с освещением в местах общего пользования, 
качество уборки подъездов и дворовых территорий.

Рейтинг
Судя по интерактивной карте на сайте 115.бел, в 

лидерах по оперативности выполнения обращений 
Октябрьский район Гомельской области: рейтинг 5 из 
5 — 230 заявок и ни одной просрочки. Юрий Фурс, 
директор коммунального жилищного унитарного пред-
приятия «Октябрьское», комментирует так:

— У нас город небольшой, шесть тысяч населения. 
Заявки стараемся выполнять в течение суток. Оператор 
диспетчерской службы самостоятельно определяет, куда 
направить запрос. Но бывает, что сами ничего не можем 
сделать, тогда приходится привлекать сторонние органи-
зации.

Следующий в рейтинге — Лидский район. За май 
выполнено 2380 заявок и только четыре просрочки. Сер-
гей Врублевский, начальник клиентской службы и серви-

са 115 Лидского ЖКХ — о сути работы контакт-центра:

— Мы на связи круглосуточно. Даже если все специа-
листы заняты, коротких гудков в трубке не услышите, зво-
нок ставится в очередь. За день около 200 заявок.

Сколько ждать
Проверим? Как раз на днях у меня тоже возник повод 

обратиться: светодиодная лампа в тамбуре перестала 
реагировать на движение. Звоню в 115. Позиция в оче-
реди 34, примерное время ожидания — 7 минут. Спустя 
6 минут заявку приняли. Утром следующего дня появил-
ся мастер. Ремонтировать ничего не пришлось, проблема 
была в выключателе.

А как получается у других? Открываю интерактивную 
карту. В Советском районе Минска, по улице Веры Хору-
жей, 21, пользователь 1 июня обратил внимание на нека-
чественную укладку плитки и дыры в асфальте. Есть фото. 
К 10 июня проблема все еще не решена. Или еще: в под-
вале дома по улице Толбухина, 12, крысы. На дезобработ-
ку, судя по дате заявки, потребовалась целая неделя. А 
вот урну на остановке общественного транспорта в Пар-
тизанском районе установили в течение дня.

Увы, не каждый запрос может решиться по щелчку. 
Остаются в листе ожидания (в их числе строительство и 
ремонт дорог, мостов, благоустройство населенных пун-
ктов) заявки, выполнение которых зависит от областных и 
районных бюджетов. 

Перспективы 
Госпрограмма «Цифровое развитие Беларуси» на 

2021—2025 годы дала старт новому этапу реализа-
ции проекта «Умные города Беларуси». Центр инфор-
мационных технологий сейчас развивает геоцифро-
вые решения. Интерактивные карты становятся мно-
гослойными, имеют оптимальный набор инструментов 
навигации: поиск по адресу, названию объекта, номе-
ру утвержденного решения по нему, доступ к аналитике 
(расчет площади, определение границ, названия субъ-
ектов хозяйствования). 

К примеру, интерактивная экологическая карта сооб-
щит пользователю все об объектах обращения с комму-
нальными отходами Минска, а карта «Энергоэффектив-
ность жилых домов» визуализирует энергозатраты жилья. 
На сегодняшний день обе предназначены только для 
обслуживающих организаций, но будем надеяться, что 
через некоторое время покупатель жилья в Минске, и не 
только, будет знать все и о качестве управления, и о техни-
ческих характеристиках дома.

Инновационный сервис — контакт-
центр и портал «Мой горад» — 
начал работу в ноябре 2015 года 
в Минске. В 2017-м подключился Витебск, а в 2018-м — все 
районные и областные центры. Так Министерство ЖКХ 
сдержало обещание и создало в Беларуси уникальную 
прозрачную информационную систему, которая позволяет 
в режиме реального времени видеть проблемы жилищно-
коммунальной сферы в любой точке страны и поддерживает 
постоянный контакт с потребителями услуг. 
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Температура горячей 
воды не соответствует 
санитарным нормам

СЛУЖБА 115:
что о ней стоит знать

Добро 
пожаловаться

Топ-10 популярных заявок за 2020 год

75 112

48 021 38 259

Не убирается 
подъезд

48 975

Нет света 
на лестничной 
клетке

Нет света 
в квартире
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Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Это правильное 
было решение. 
И службу надо 
иметь независимо 
от ЖКХ. Она 
должна находиться 
в райисполкоме, где-то 
в другой организации, 
куда поступают 
все жалобы 
от населения. Набрал 
номер 115 — тебе 
диспетчер ответил, 
зафиксировал жалобу, 
отдал исполнителю, 
и проконтролировала 
эта служба, как 
исполняется 
поручение. Хорошая 
система, но нареканий 
много.

(Во время рабочей поездки 
в Витебскую область на совещании 

по вопросам развития жилищно-
коммунального хозяйства.  

12 июня 2020 г.)

Аэлита  СЮЛЬЖИНА. /

Не убрана 
проезжая 
часть / тротуар

Отсутствует 
отопление 
в квартире

Товарищества соб-
ственников тоже оце-
нили сервис 115.бел, 
подключаются. Сто-

имость для них — 
14,4 рубля в 

месяц.

 ɴ КСТАТИ

Не убирается 
дворовая 
территория

42 258

 ɴ К СВЕДЕНИЮ
Работа службы 115.бел стала 
частью государственной 
информационной 
системы «Жилищно-
коммунальное хозяйство», 
недавно презентованной 
на XXVII Международном 
ИКТ-форуме  ТИБО-2021 как 
часть концепции умного 
города. Это комплексный 
программный продукт Центра 
информационных технологий, 
охватывающий все процессы, 
связанные с эксплуатацией 
и обслуживанием жилфонда. 

30 739

Не полностью 
прогреваются 
отдельные 
отопительные 
приборы

23 053
Нет холодной 
воды

22 189

 ɴ КОМПЕТЕНТНО 
Алла Рыжкова, главный специалист управления контроля 
строительства, ЖКХ и связи Комитета госконтроля Беларуси:
— В декабре 2017-го на республиканском семинаре 
о совершенствовании и развитии ЖКХ страны Глава 
государства поручил создать областные контакт-центры. 
Поручение выполнено во всех регионах, за исключением 
Гомельской области, где в конце 2020 года работали 
разрозненные диспетчерские службы с номером 115. 
В прошлом году Министерство ЖКХ регламентировало 
каждую операцию по работе с заявками (претензиями) 
по времени, дням и даже по минутам. Например, если 
произошла аварийная ситуация, то счет идет на минуты, 
а капремонт может быть выполнен и через несколько 
месяцев — сроки реальные. 
Однако анализ показал, что допускаются нарушения: 
не вовремя выполняются заявки, в том числе 
аварийные, с опозданием вносятся в базу данных 
сведения о произведенных работах и документах, 
это подтверждающих. Есть случаи, когда претензии 
закрываются, а проблемы не решены. 
В Минске уже организована обратная связь с населением, 
чтобы исключить подобные инциденты. Это должно быть 
внедрено в практику работы контакт-центров во всех 
регионах. 

 ɴ СТАТИСТИКА 
В мае потребителям услуг 
в Минске направлено 

59 424 электронных

и 714 883 бумажных 
извещения. Количество 
онлайн-жировок  
увеличивается в среднем

на 1650 в месяц.

Залитие 
из вышерасположенной 
квартиры

24 942

25 078



СБ-тенденции  /  Четверг, 17 июня 2021  /  www.sb.by 14ГЕОПОЛИТИКА

Президент США Джо Байден 
провел свое политическое 
турне по Европе. В его 
график вошли встречи 
с лидерами «большой 
семерки» (G-7), саммит 
стран — участниц Организации 
Североатлантического 
договора и встреча 
с Президентом России 
Владимиром Путиным.

Логика последовательности 
этих встреч была понятна. Бай-
ден сначала доводит, разъяс-
няет позицию США о миро-

вой политике и экономике, добиваясь 
от союзников лояльности и солидарно-
сти. А затем обозначает свои требова-
ния и условия России в качестве согла-
сованной позиции Запада.

Байдену для придания видимости 
успешного начала своего срока необ-
ходимо было сделать эти вещи: пока-
зать, что Запад все еще един и не был 
разрушен эксцентричным поведением 
Трампа на международной арене и что 
новый президент США полон решимо-
сти вести жесткий разговор с Путиным.

В каком-то смысле это ритуал 
самовнушения: мол, мы все еще 
мировой гегемон, с нами все еще 
ведущие страны мира и мы можем 
диктовать свои условия нашим 
оппонентам. Отчасти это так. Запад 
все еще в силе, но уже явно сдает 
и не может претендовать на моно-
польное доминирование.

По крайней мере, с Китаем и Росси-
ей разговор только с позиции силы уже 
не получится, а это значит, что, несмо-
тря на браваду в СМИ, Байдену для 
по-настоящему успешной политики все 
же придется предлагать что-то иное, 
кроме односторонних претензий и тре-
бований.

При этом претензии коллектив-
ного Запада пока выглядят далекими 
от реальности. Например, в части союз-
ника России — Республики Беларусь. 
Лидеры G-7 призвали провести новые 
президентские выборы в нашей стра-
не. Но что это, как не вмешательство 
во внутренние дела суверенного госу-
дарства?

Если у них есть вопросы к нашим 
выборам, то почему бы не поста-
вить вопрос и о выборах в США, 
итоги которых во многих нюансах 
выглядят сомнительными, о чем по-
стоянно говорит и якобы проиграв-
ший на них Дональд Трамп.

Дело опять в пресловутых двойных 
стандартах? Конечно, да. Только претен-
зии Запада — это уже что-то набившее 
оскомину, и относиться к ним нужно как 
к данности. А лучше просто не обращать 
внимания — до того момента, пока там 
не поймут бесполезность такой политики.

На саммите   НАТО повестка навер-
няка была предсказуемо  далекой 
от миролюбия и реального стремления 
к сотрудничеству. Польша и страны Бал-
тии вновь пугали «российской угрозой» 
и требовали увеличения военного при-
сутствия альянса на своей территории. 
Они же лоббировали скорейшее всту-
пление в альянс Украины, что по вполне 
понятным причинам не может не вызы-
вать опасения у Москвы и насторожен-
ности у Минска.

Президент Владимир Путин в сво-
ем недавнем интервью дал ясно понять, 
что Украина в   НАТО — эта красная 
линия, которую Россия не может допу-
стить из соображений безопасности. 
На Западе это прекрасно понимают, 
и потому сейчас Украине формально 
отказывают в членстве в организации. 
Но это только видимость.

Военное сотрудничество всего 
  НАТО и отдельных его участников 
с Украиной крайне интенсивное. 
Например, новый план военной по-
мощи этой стране со стороны США 
составит 150 млн долларов, преды-
дущий был на 125 млн. С 2014 года 
Америка оказала военную помощь 
Украине на сумму около 2,5 млрд 
долларов. 

А есть еще и украинское сотрудни-
чество с Британией, Турцией, другими 
членами организации.

Формальный отказ Украине уча-
ствовать в   НАТО — явное прикрытие 
того, что эта страна все равно будет 
интегрироваться в структуры альянса. 
Просто пока Байдену выгодно создать 
видимость неких уступок, чтобы требо-
вать от России необходимое для себя.

Барак Обама, Дональд Трамп 
пытались перезапустить россий-
ско-американские отношения 
для создания новой прочной ар-
хитектуры безопасности в мире. 
Но все их усилия разбивались 
об инерцию американского 
внешнеполитического мировоз-
зрения, которое активно под-
держивается усилиями «глубин-
ного государства».

Даже несмотря на личные попытки 
президентов изменить что-то корен-
ным образом в этих отношениях, все 
равно курс корректируется и опре-
деляется другими людьми, которые, 
кажется, вовсе не настроены догова-
риваться и чем-то поступаться. Это 
своеобразная ловушка гордыни и чув-
ства превосходства, устранить которую 
будет очень непросто.

В любом случае нужно понимать, 
что сейчас стратегический интерес 

США и присягнувшего им остально-
го Запада заключается в долгосрочной 
политике ослабления России и Китая. 
Для этого нужно вбивать клинья в их 
отношения, создавать видимость торга 
и размена для того, чтобы привлекать 
Россию на западную сторону в пику 
Китаю, порождать в КНР недовольство 
и недоверие к действиям России.

Одновременно с помощью 
«цепных псов» в виде Польши, 
Прибалтики, Румынии по-
стоянно создавать проблемы 
и головную боль на западных 
границах России, милитаризи-
ровать Украину, продолжать 
давить санкциями Беларусь, 
чтобы ослабить и наше госу-
дарство, и Россию одновре-
менно.

К сожалению, именно такой и выгля-
дит западная политика — нечестная 
игра с двух рук, политическое шулер-
ство, шантаж и провокации. Сигналов 
о ее изменении пока не видно. Отсю-
да следует то, что не нужно иметь лиш-
них иллюзий. Самым верным решени-
ем будет не компромисс любой ценой, 
а отстаивание своей позиции, даже 
если сейчас и не получится догово-
риться.

Алексей   ДЗЕРМАНТ, 
 политический аналитик.

Байден в Европе: 
нечестная игра  
с двух рук

Многое меняется, но не политика Запада,  
замешенная на шулерстве, шантаже и провокациях

Историческое время 
Запада уходит, 
отсюда и его нервное, 
надрывное поведение, 
попытки сомкнуть ряды 
и выбрать очередного 
врага в качестве цели 
для манипулирования 
и ослабления. Но солнце 
все равно восходит 
на востоке, нужно 
набраться терпения 
и последовательно 
держаться собственной 
стратегии игры вдолгую, 
учитывая прошлые 
ошибки и ясно осознавая 
свои цели в будущем. 

/

/
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С приходом к власти администрации 
Байдена тема инновационного рывка 
и создания технологического занавеса 
от Китая все чаще звучит в выступлени-
ях представителей политического исте-
блишмента США и руководства веду-
щих американских корпораций. Они 
призывают закрыть производства ПП в 
Китае, перенести все обратно на тер-
риторию США, ввести запрет на любое 
участие китайских компаний в совмест-
ных корпоративных разработках новых 
технологий и напоследок «приперчить» 
все это очередным пакетом санкций 
против лидеров китайской технологи-
ческой индустрии (Huawei и так далее). 
И такая позиция абсолютно понятна! 
Видно, что эти полисмейкеры и управ-
ленцы хорошо изучали «Капитал» нена-
вистного им Карла Маркса. 

Суть этих тенденций предельно 
проста: как известно, научно-техниче-
ский прогресс (сейчас это модно назы-
вать инновациями) изменяет производ-
ственные отношения в обществе и при-
водит к созданию совершенно новых 
формаций, то есть типов устройства 
общества и государства.

Иными словами, разработка пере-
довых научных знаний и технологий 
позволяет производить больше това-
ров и услуг за меньший период вре-
мени с использованием все меньше-
го количества труда наемного рабоче-
го, что делает продукцию качествен-
нее и дешевле. Такие характеристики 
товаров и услуг (низкая цена и отмен-
ное качество) позволяют «убить» всех 
остальных конкурентов, включая 
целые государства и регионы. 

Как заявил лидер демократов 
в сенате Чак Шумер, тот, кто по-
бедит в противостоянии за тех-
нологии будущего, добьется 
мирового экономического 
превосходства. Он пояснил, 
что если американские власти 
хотят сохранить лидерство 
своих работников и компаний 
в мире, то должны инвести-
ровать в науку, исследова-
ния и инновации.

В этой связи США в борьбе 
с альтернативными центрами 
силы (в первую очередь Кита-
ем) выбрали их технологиче-
ское удушение путем исключе-
ния последних из любых науч-
но-технических и производ-
ственных цепочек в области 
наиболее передовых техноло-
гий (ИИ и ПП). 

США с середины  1970-х 
годов в целях перетяги-
вания на свою сторо-
ну Пекина в борьбе 
с  СССР начали инве-

стировать в Китай и переносить туда 
ключевые производства, включая Под-
небесную в свои сложные технологиче-
ские и производственные цепочки. 

Такая политика привела к сосредо-
точению основных производственных 
мощностей в КНР, что ослабило пози-
ции США как индустриальной державы. 
В итоге Соединенные Штаты стали зави-
сеть от «ненавистного коммунистиче-
ского режима» Пекина. Китай, основы-
ваясь на пресловутой восточной мудро-
сти, переиграл англосаксонский мир 
в экономической схватке. И сейчас США 
пытаются отыграться. Intel уже объявил 
о расширении производства и планах 
построить два завода в Аризоне стои-
мостью 20 миллиардов долларов.

Вы спросите, а при чем здесь ИИ и 
ПП в этой гонке сверхдержав мира? 
Ответ кроется как раз в скорости: чем 
лучше и быстрее полупроводники 
работают при нормальных температу-
рах (18—25 градусов), тем выше их спо-

собность обрабатывать информацию 
(не тормозить) и тем легче на их осно-
ве создавать сложные платформы 
искусственного интеллекта.

При этом ИИ позволяет про-
гнозировать будущее, то есть 
рассчитывать поведение конку-
рентов в масштабах целых стран 
(регионов) и вырабатывать наибо-
лее оптимальные управленческие 
решения на основе теории веро-

ятности и теории игр.
Наличие таких систем 

ИИ даст возможность США 
совершить технологический 

рывок, «уйти на недо-
сягаемую высоту» 

от своих ключевых конкурентов (КНР 
и РФ), полностью превратиться в техно-
логическую империю и управлять дру-
гими на основе хаоса (непрогнозируе-
мость для оппонентов развития ситуации 
и полный контроль со стороны метропо-
лии).

Это идеальная модель, к которой 
стремятся американские политики, но, 
как известно, на одного американца 
приходится пять умных (если не сказать 
хитрых) китайцев.

Предвидя развитие по такому сцена-
рию, Пекин еще в 2020 году иницииро-
вал создание у себя собственных науч-
но-исследовательских хабов по разра-
ботке полупроводников (некоммерче-
ский институт Shanghai IC R&D Center 
при корпорации Huawei) для исключе-
ния зависимости от США на случай уси-
ления санкционной политики. Одновре-
менно китайские власти инициировали 
процедуру создания инвестиционного 
фонда China Integrated Circuit Industry 
Investment Fund Co., призванного при-
влечь и инвестировать более 47 милли-
ардов долларов в формирование тех-
нологической независимости полупро-
водниковой индустрии Китая. В апре-
ле 2021 года китайский производитель 
микросхем Loongson Technology объя-
вил о создании независимой от амери-
канских патентов процессорной архи-
тектуры LoongArch. 

В свете усиления технологического 
противостояния Запада и Востока 
особую важность и актуальность 
имеют последние решения руко-
водства Беларуси по дальнейшему 
развитию китайско-белорусского 
проекта «Великий камень» — Указ 
Президента № 215 от 11 июня 
2020 года. Видится, что на бли-
жайшую перспективу приорите-
том для Беларуси должно стать 
вовлечение Минска в мировые 
процессы по созданию передовых 
ПП и ИИ для формирования соб-
ственных наработок в этой области, 
что по значимости для экономики 
и страны в целом будет равносиль-
но строительству БелАЭС и даже 
превышать ее.

Алексей  АВДОНИН, аналитик  БИСИ.

Технология 
экономического 
убийства

Зачем Америке 250 миллиардов 
долларов на полупроводники 
и искусственный интеллект?

/

Суть этих тенденций 
предельно проста: 
как известно, 
научно-технический 
прогресс (сейчас это 
модно называть 
инновациями) изменяет 
производственные 
отношения в обществе 
и приводит к созданию 
совершенно новых 
формаций, то есть 
типов устройства 
общества и государства.

 ɴ СПРАВКА
В современных автомобилях ПП используются в бортовых компьютерах, отве-
чающих за управление системами зажигания, безопасности, топливной, выхлоп-
ной и тормозной системами, а также в электрооборудовании. Основными про-
изводителями таких полупроводников в мире являются китайские корпорации. 
На долю США сейчас приходится лишь 12 процентов глобального производ-
ства микросхем вместо 37 процентов в 1990 году. В Соединенных Штатах раз-
работками чипов занимаются компании Qualcomm, Nvidia, AMD, Apple. Одна-
ко из-за дороговизны производства своих фабрик они не имеют. Контрактные 
заказы от американцев получают иностранные компании, крупнейшей из кото-
рых является тайваньская Taiwan Semiconductor Manufacturing.

В начале июня сенат США 
одобрил законопроект 
о выделении 
250 миллиардов долларов 
на технологическое 
опережение Китая. 
Основной приоритет 
при этом отдается 
разработкам в области 
искусственного 
интеллекта (ИИ) 
и полупроводников (ПП).
Ранее, в феврале 
2021 года, вопрос 
о резкой нехватке 
полупроводников в США 
был поднят со стороны 
крупных американских 
автопроизводителей: 
перебои поставок 
последних из Китая 
на фоне пандемии 
в 2020 году вызвали 
частичную остановку 
конвейеров автогигантов.

Передовой ИИ способен го-
раздо быстрее рассчитывать, 
создавать новые изделия (начи-
ная от оргтехники, автомобилей 
и заканчивая сложным про-
граммным обеспечением, во-
оружением и военной техникой, 
космическими аппаратами и так 
далее). Сейчас на это уходят 
месяцы и годы, искусственный 
же интеллект будет способен 
это сделать за несколько часов 
или дней. 

/
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ДАТЫ И ЛЮДИ

17 июня
 � В гавань Нью-Йорка 17 июня 
1885 года из Франции прибы-
ла Статуя Свободы. Скульпту-
ра была завершена францу-
зами в июле 1884 года, затем 
разобрана на 350 частей, ко-
торые упаковали в 214 ящи-
ков и погрузили на борт для 
отправки в США. Торжествен-
ное открытие Статуи Свобо-
ды, на котором выступил 
президент США Гровер 
Кливленд, состоялось толь-
ко 28 октября 1886 года в присутствии 
нескольких тысяч зрителей. 

18 июня

 � Кажется, про Наполеона Бонапарта 
известно все, а вот вспомнит ли кто-
нибудь, что 18 июня 1815 года состо-
ялась та самая битва при Ватерлоо, 
которая не только подвела черту под 
знаменитыми «100 днями» Бонапарта, 
но и во многом обусловила последую-
щий культ личности Наполеона? В бит-
ве возле небольшой бельгийской де-
ревушки погибли 25 тысяч французов 
и около 22 тысяч представителей ев-

ропейской коалиции. После пораже-
ния в ней Наполеон отправился в Па-
риж, где 22 июня отрекся от престола, 
чтобы отправиться в последнее изгна-
ние на остров Святой Елены.

19 июня
 � Первый в истории 
одиночный круго- 
светный беспоса- 
дочный перелет на  
воздушном шаре  
начался 19 июня  
2002 года. Смель-
чаком, решив-
шимся на рис- 
кованное приклю-
чение, стал аме- 
риканский милли-
о н е р - э к с т р е м а л 
Стив Фоссетт. До этого попытки поле-
та он предпринимал шесть раз, однако 
все они не увенчались успехом. Фоссетт 
успешно завершил перелет без доза-
правки 4 июля 2002 года, преодолев 
за 67 часов 36 тысяч 898 километров.

20 июня
 � Белорусский театраль-
ный режиссер, народный 
артист Беларуси Вале-
рий Раевский родился 
в 1939 году. С 1967 года, 
в течение 35 лет, был глав-

ным режиссером и худо-
жественным руководи-
телем Национального 
академического театра 
имени Янки Купалы. Дол-

гое время преподавал и являлся про-
фессором Белорусской государствен-
ной академии искусств. Создал почти 
полсотни спектаклей. На творческом 
счету режиссера десятки постановок 
на сценах региональных театров — 
в Гомеле, Витебске, Гродно, Моло-
дечно и других городах. В 1976 году 
Валерию Раевскому было присвоено 
звание заслуженного деятеля искусств 
 БССР, в 1998 году — народного артиста 
Беларуси. В 2004 году он был награж-
ден орденом Франциска Скорины.

21 июня
 � Художник Ка-
зимир Мале-
вич 21 июня 
1915 года за-
кончил свою 
работу «Чер-
ный супрема-
тический ква-
драт». Сегодня 
это одна из самых обсуждаемых 
и самых известных картин в рус-
ском искусстве. «Черный квадрат» 
входит в цикл супрематических работ, 
в которых художник исследовал базо-
вые возможности цвета и композиции. 
Картина является частью триптиха, 
в составе которого также присутству-
ют «Черный круг» и «Черный крест».

22 июня
 � 35 лет назад на стадионе «Ацтека» 
в Мехико Диего Марадона в матче чем-
пионата мира забил два гола англича-
нам. И каждый из них вошел в историю 

мирового футбола. Пер-
вый — «рукой Бога», ког-
да малыш Марадона ру-
кой переиграл вратаря 
Шилтона. И второй, 
который до сих пор на-

зывают лучшим голом в фут-
боле, — когда Диего обыграл 

на пути к воротам половину 
английской сборной.

23 июня
 � Американский изобретатель Кристо-
фер Шоулз и его компаньон Карлос 
Гидден 23 июня 1868 года запатенто-
вали аппарат для последовательной 
нумерации книжных страниц. Он был 
размером с письменный стол, печа-
тал только большими буквами, и ма-
шинистка не видела результата своей 
работы, потому что бумага пряталась 
внутри. Однако именно от этой ма-
шинки пошла по миру знаменитая 
раскладка QWERTY — первые шесть 
клавиш в верхнем ряду клавиатуры. 
Правда, клавиши с цифрой 1 на ма-
шинке не было — изобретатели сочли, 
что машинистки вполне могут пользо-
ваться вместо нее буквой «I».

ФОТОФАКТ

Президент РФ Владимир Путин и президент США Джо Байден 
встретились вчера в Женеве на вилле Ла-Гранж. Это, кстати, 
был первый российско-американский саммит после встречи 
В. Путина и Д. Трампа в Хельсинки в июле 2018 года.

По итогам вчерашних переговоров Владимир Путин заявил, 
что российско-американские отношения «носят прежде всего 
прагматический характер», и отметил, что диалог дал «зарницу 
взаимного доверия». Один из ключевых результатов – договоренность 
о взаимном возвращении послов. Правда, о сроках пока не сообщается…
Обсуждались также темы кибербезопасности, Украины, Донбасса 
и даже Арктики…
Более детально о результатах российско-американской встречи и 
намечающихся тенденциях мы расскажем в ближайших номерах.
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